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Nouvelles salutistes

Campagne sur l‘addiction : comment l‘avez-vous perçue ?

Addiction
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Nous sommes là pour les personnes touchées par l‘addiction 4–5



Charte internationale de  
l’Armée du Salut

L’Armée du Salut est un mouvement 
international et fait partie de 
l’Église chrétienne universelle.

Son message se fonde sur la Bible.

Son ministère est motivé 
par l’amour de Dieu. 

Sa mission consiste à annoncer 
l’Évangile de Jésus-Christ et à 
soulager, en Son nom, sans distinction 
aucune, les détresses humaines.
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Alors que j‘écris ces lignes, la campagne sur 
l‘addiction de l‘Armée du Salut touche à sa 
fin. Notre communication s‘est concentrée 
pendant plusieurs semaines sur ce thème, 
afin de (mieux) rendre visible au grand 
public le travail que nous faisons avec les 
personnes touchées par l‘addiction.

En tant que coresponsable pour le thème  
« addiction et foi », j‘ai pu creuser des 
questions passionnantes : La foi peut-elle 
aider à surmonter une addiction ? Et à rester 
libre ? Quels rôles jouent les communautés 
chrétiennes dans l‘accompagnement de per-
sonnes touchées par l‘addiction ?

Nous avons parlé avec des personnes les 
plus diverses et recueilli leurs avis et leurs 
témoignages : avec d‘anciens toxicomanes 
qui ont vécu une expérience marquante avec 
Dieu. Avec une spécialiste qui décrit l‘impor-
tance de la foi lors d‘une thérapie visant à 
traiter l‘addiction. Avec des collaboratrices 
et des collaborateurs d‘institutions sociales 
qui accompagnent au jour le jour des per-
sonnes touchées par l‘addiction. Avec des 
officiers qui éclairent ce thème d‘un point 
de vue biblique (pp. 4–6).

Ce qui est devenu particulièrement im-
portant pour moi ? L‘importance des com-
munautés à la fois aidantes et salutaires, au 
sein desquelles des personnes ayant une 
addiction se sentent entre de bonnes mains. 
Outre une expérience personnelle de Dieu 
et l‘auto-détermination, des relations de 
confiance, liantes, sont essentielles sur le 
chemin d‘une vie sans addiction. Je crois 
que d‘innombrables possibilités s‘offrent à 
nous lorsque nous prenons conscience de 
cela en tant que Poste de l‘Armée du Salut !

ANNONCE

EDITORIAL

Une communauté salutaire
Irene Gerber

Res ter proche mal gré la dis tance
La Rédaction

Témoins d‘une année de crise due à la 
pandémie mais aussi des réponses rapides 
et adaptées aux personnes les plus vulné-
rables de notre société, le rapport et les 
comptes annuels 2020 de l‘Armée du Salut 
sont en ligne.  

Lisez le rapport annuel de l‘Armée du Salut 
en ligne : armeedusalut.ch/rapport-annuel
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Au cours de la campagne sur l‘addiction, nous avons à plusieurs reprises partagé des photos accompa-
gnées de versets bibliques ou de pensées encourageantes sur le sujet sur nos canaux de médias sociaux. 
Vous pouvez en trouver quelques-unes dans ce DIALOGUE. 

« Je suis à la recherche du petit recueil de chants (couverture grise) des Colonels 
MALAN : Echos du ciel. Merci si vous pouvez mettre la main dessus … ou si vous 
connaissez quelqu‘un qui le posséderait et pourrait s‘en séparer ! »
Major M.-M. Rossel, Henry Grandjean 1/40, 2400 Le Locle
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Croire la bonne voix

Celle ou celui qui entend ces propos assez 
souvent finit par les accepter comme la 
vérité et s‘y oriente. La conséquence en est 
une lutte durant la vie entière pour obtenir 
de la reconnaissance, ce qui amène aussi 
souvent une consommation de substances 
addictives en guise de compensation.

Les témoignages de la campagne 
montrent toutefois aussi qu‘il y a d‘autres 
voix. Lorsqu‘une personne touchée par l‘ad-
diction est au plus bas et qu‘elle entend un 
de ses semblables lui dire : « Tu es quelqu‘un 
d‘utile et d‘aimé », « Ici tu peux être chez toi » 
ou « Ton aide est la bienvenue » – cela peut 
alors être le tournant dans sa vie. Lentement, 

Saviez-vous qu‘il existe une Jour-
née internationale du bonheur ? 

Bien que nous venions du Da-
nemark, qui est apparemment 
l‘un des pays les plus heureux 

du monde, nous n‘avions encore 
jamais entendu parler de cette jour-

née. On peut se demander comment elle 
doit être fêtée et aussi ce que l‘on doit éprouver les 364 autres 
jours de l‘année.

En fait, le bonheur n‘est pas quelque chose d‘éphémère. C‘est 
l‘un des souhaits dans la vie que nous partageons tous, c‘est ce 
que nous souhaitons pour nous-mêmes et espérons pour ceux qui 
nous sont chers. Nous sommes tous à sa recherche, mais il semble 
si difficile à saisir. Comment, ou bien où, pouvons-nous le trouver ?

Notre société semble avoir les réponses à cela. On nous dit qu‘on  
peut trouver le bonheur en possédant des choses ou peut-être dans 
un travail, éventuellement dans une relation parfaite. Certaines 
personnes le cherchent dans le travail, d‘autres espèrent le trouver 
en obtenant de la reconnaissance sur les médias sociaux. Cette 
recherche permanente de l‘accomplissement et du bonheur peut 

Le bonheur n‘est pas quelque chose d‘éphémère

la personne concernée commence à accorder 
plus d‘importance à ces propos et à y croire. 
Ainsi, la joie, le sentiment d‘utilité et de re-
connaissance peuvent entrer dans sa vie.

Il y a presque trois ans, la chanson chré-
tienne « You say », de Lauren Daigle, a fait le 
tour du monde. Dans cette chanson, Lauren 
dit qu‘il est question de la comparaison de 
l‘apparence extérieure, surtout dans les 
médias sociaux, qui déclenche le sentiment 
de ne pas suffire chez de nombreuses per-
sonnes. Dans le refrain, elle chante : « Tu 
dis que je suis aimée lorsque je ne ressens 
rien. Tu dis que je suis forte même lorsque 
je pense que je suis faible. » La chanson 

dominer notre vie, souvent sans que nous ne le remarquions. Juste 
encore ceci ou cela … (ajoutez ce que vous cherchez), et alors vous 
serez heureux.

Tandis que certaines personnes semblent emprisonnées dans 
une spirale descendante, il y en a d‘autres qui ont toujours l‘air 
heureuses. Indépendamment de leurs circonstances, elles sont tou-
jours remplies d‘optimisme et de joie. Elles semblent non seulement 
heureuses, mais elles semblent aussi avoir assez de bonheur pour 
en transmettre plus loin. Elles ont un effet presque contagieux. Quel 
est leur secret ?

Le bonheur, c‘est ce qui est produit lorsque nous ne vivons pas 
pour nous-mêmes. Nous en faisons l‘expérience lorsque nous nous 
focalisons sur d‘autres personnes, pas sur nous-mêmes. En fin de 
compte, le bonheur véritable et durable vient lorsque nous suivons 
Jésus et vivons pour lui. Comme Jésus l‘a dit : lorsque nous cher-
chons le royaume de Dieu et sa justice, alors « tout cela » nous sera 
donné en plus (Luc 12:31).

Lorsque nous abandonnons notre aspiration au bonheur, lorsque 
nous arrêtons de nous concentrer sur nous-même et cherchons, à la 
place, tout d‘abord Jésus et son royaume, alors nous serons – comme 
C.S. Lewis l‘exprime – « Surpris par la joie » (Surprised by Joy, un livre 
de C.S. Lewis, n.d.l.r.). Et cela ne sera pas quelque chose d‘éphémère ! 

PARTAGE

DE NOUS À VOUS

Major Daniel Imboden, Chef du Département RH

Commissaires Henrik et Lisbeth Andersen, Chefs du Territoire

encourage à écouter la voix de Dieu dans 
notre vie et à croire à ses paroles.

Je trouve qu‘il n‘est pas toujours si facile 
de me concentrer sur les voix essentielles 
et encourageantes ; les voix intérieures et 
destructrices, qui veulent me décourager, 
deviennent rapidement plus fortes. Je 
vous invite à diriger votre antenne vers les 
bonnes voix, avant tout sur la voix de Dieu 
et sur sa parole. Je vous prie aussi d‘être 
une voix encourageante, constructive et 
valorisante pour d‘autres personnes. Qui 
sait ce qu‘une bonne parole peut déclencher 
chez un enfant, un inconnu ou une personne 
touchée par l‘addiction.

La campagne de l‘Armée du Salut sur l‘addiction était attrayante et intéressante. En lisant les 
récits des personnes touchées par l‘addiction, j‘ai été très ému. Souvent, ces personnes ont 
souffert de moqueries, ont été négligées ou même maltraitées dès leur plus jeune âge. Leur en-
tourage les a dénigrées, les a rabaissées et leur a fait comprendre qu‘elles n‘étaient bonnes à rien.
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Adolescent, Bruno Wasser avait glissé 
dans l‘addiction. S‘il en est aujourd‘hui 
délivré, c‘est grâce à sa foi et aux déci-
sions qu‘il a prises. Depuis douze ans, il 
travaille en tant qu‘accompagnateur au 
Foyer de passage de l‘Armée du Salut 
à Berne.

Enfant, Bruno était plutôt introverti.  
À l‘école, on se moquait souvent de lui en 
raison de son défaut de prononciation. Il ne 
pouvait pas se défendre verbalement, alors 
c‘est avec les poings qu‘il s‘est fait respecter. 
Ses parents se disputaient souvent et il se 
sentait seul, dépassé et n‘avait personne à 
qui parler. « Ce dont j‘aurais peut-être eu 
besoin alors, c‘était un bon animateur de 
jeunesse ou un ami à qui me confier. » Son 
chemin vers l‘addiction aux drogues a com-
mencé tôt, à 16 ans. Pendant neuf ans, il a 
consommé des drogues. Pendant cinq ans 
et demi, il était dépendant à l‘héroïne, et il a 
essayé x fois de s‘en sortir, mais sans succès. 

Un jour, Bruno a été admis dans une 
institution chrétienne pour y faire une cure 
de désintoxication. Là-bas, il y avait des 
moments de prières et Bruno se rendait au 
culte le dimanche. Jusque-là, il n‘était pas 
du tout porté sur Dieu. Lorsque Bruno était 
complètement à bout et qu‘il a remarqué 
qu‘il y resterait s‘il continuait comme ça, il a 
prié pour la première fois. C‘était sa dernière 
chance. « Après la prière, j‘ai su : Jésus m‘a 
pardonné. Alors là, j‘ai pleuré et pleuré. Et 
depuis ce jour, j‘ai été délivré de l‘addiction. » 

La désintoxication, c‘est une chose, mais 
vivre sans drogues, c‘est une autre paire de 
manches. Bruno a fait la connaissance de  
« bonnes personnes » dans une communau-
té chrétienne, il a recommencé à travailler 
et a été, en peu de temps, de nouveau entiè-
rement intégré. « L‘environnement social est 
très important. » Mais ce qu‘il faut aussi : sa 
propre décision. Et c‘est nécessaire d‘être 
conscient d‘avoir besoin de Dieu. « Jésus 
n‘est pas venu pour ceux qui se portent bien, 
mais pour les personnes malades. Et nous 
sommes malades, en fait, nous avons be-
soin de Dieu et je suis content que je puisse 
le dire. »

Que les personnes souffrant d‘une 
addiction soient acceptées de manière in-
conditionnelle, c‘est ce que souhaite Bruno, 
aussi en ce qui concerne les communautés 
chrétiennes. Que ces personnes soient inté-
grées, qu‘on les prenne telles qu‘elles sont. 

Mais c‘est aussi important qu‘une per-
sonne qui a des problèmes d‘addiction ait 
une personne de confiance, à qui elle puisse 
dire quand elle ne va pas bien. Et parfois on 
ne peut vraiment que prier en arrière-plan 
et espérer que Dieu change le cœur.
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Irene Gerber

La dernière chance

« Je prends chacun comme il est. » C‘est impor-
tant pour Bruno Wasser, aussi dans son travail en 
tant qu‘accompagnateur au Foyer de passage.

La foi lors d‘une consultation en matière d‘addiction
Irene Gerber

Haike Spiller est collaboratrice spécia-
lisée en matière de consultation et de 
thérapie auprès de la Fondation Santé 
bernoise. Lors de son travail avec les 
clientes et clients touchés par l‘addic-
tion et leurs proches, tous les sujets 
sont abordés, y compris la foi.

Quelques collègues de travail d‘Haike Spiller 
ne se renseignent pas spécifiquement sur la 
foi ou la religiosité de leurs clients, car ils 
partent de l‘idée que, si cela est important, 
la question sera de toute façon abordée au 
cours de la discussion. Sa position est un 
peu différente : « Je pense que la foi ou 
la religion, un peu comme la sexualité, est 
un sujet un peu tabou et que le client se 
gênera peut-être d‘en parler. Parce qu‘il a 
peut-être fait de mauvaises expériences 
par le passé ou qu‘on lui a fait comprendre, 
d‘une manière ou d‘une autre, que nous 

vivions dans une société où l‘on ne parle 
pas de religion. Cela signifie que je pose 
souvent activement des questions, avec 
une attitude non-jugeante et bienveillante, 
parce que cela m‘intéresse aussi, comme 
tout le reste m‘intéresse aussi. »

Haike Spiller appelle fortement de ses 
vœux que les responsables des différentes 
communautés religieuses soient mieux in-
formés sur ce que signifie exactement l‘ad-
diction et aussi sur les différentes offres 
proposées dans le domaine de la consul-
tation en matière d‘addiction. Chez Santé 
bernoise, il y a par exemple toujours un ou 
une spécialiste accessible par téléphone.

L‘Armée du Salut peut également appeler 
« On ne doit donc pas fixer de rendez-vous ;  
vous pouvez simplement nous appeler et 
vous serez ensuite redirigés vers un ou 
une spécialiste. Personnellement, je sa-

luerais ce genre d‘initiative, je trouverais 
cela très intéressant, car je pense que la 
collaboration pourrait être améliorée à ce 
niveau. L‘addiction, l‘abus ou la consomma-
tion existent dans tous les milieux. Aucune 
communauté ne pourrait donc s‘imaginer 
que cela n‘est pas un problème en son sein. 
J‘en déduis que, tout comme la population 
générale a un besoin de savoir, ces leaders 
ont aussi un besoin de savoir. » 
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Haike Spiller, Collaboratrice spécialisée auprès de 
la Fondation Santé bernoise
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Des blessures psychiques sont des trau-
matismes. Lorsque nous avons été touchés 
par de tels traumas dans notre vie – et 
cela concerne la plupart d‘entre nous – des 
blessures surviennent, que les personnes 
essaient souvent de gérer au moyen de 
substances addictives. L‘addiction est donc 
souvent une sorte d‘automédication. Pour 
beaucoup de personnes touchées par l‘ad-

diction, un syndrome de stress post-trauma-
tique (SSPT) peut être diagnostiqué. Mais 
pendant longtemps, il n‘a pas été question 
de la portée des traumatismes et de leur 
guérison ; on traitait plutôt les symptômes 
au lieu de trouver l‘origine du problème.

Si nous voulons aider des personnes à 
long terme et globalement, nous devons 
trouver les racines de la douleur et nous 
en occuper. Sinon, il est possible que la 
personne enchaîne les addictions. Une thé-
rapie ciblée peut aider, mais tout le monde 
n‘a pas accès à une telle possibilité.

La foi chrétienne peut agir comme une 
psychothérapie ! J‘encourage souvent les 
personnes qui ne savent pas d‘où vient leur 
plus profonde douleur, de se représenter 
dans la salle du trône de Dieu, assises dans 
ses bras aimants. C‘est une approche pas-
sionnante. Si les personnes y consentent 
et peuvent goûter à la grâce et à la miséri-
corde infinies de Dieu, alors cela peut effec-
tivement accélérer leur guérison intérieure 

et même la rendre possible. Parfois il se 
passe des miracles – Jésus soigne en fait 
des cœurs, même s‘il n‘y a aucun espoir du 
point de vue des êtres humains ! Il s‘occupe 
de chacune de nos fêlures et en fait quelque 
chose de beau, si nous pouvons l‘accepter.

Je suis régulièrement frappé de voir 
comment nous jugeons tout de même 
souvent, de façon superficielle, d‘autres 
personnes par nos erreurs de jugements. 
Comment nous réagissons rapidement 
sans amour, sans prendre en compte le 
fardeau bien trop lourd que cette personne 
trimballe de son passé et sans remarquer 
qu‘elle se brise presque sous ce poids. Dieu 
nous montre un autre point de vue : libre 
de jugements et d‘accusations, avec à la 
place, de l‘amour, de la compréhension et 
de la compassion ! Donc comme Jésus 
nous en a montré l‘exemple. Il a rendu à des 
personnes brisées, à des âmes blessées, 
leur dignité ! Notre devoir est donc d‘agir 
aujourd‘hui aussi.
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vie chaotique, peut être aimée par Dieu de 
manière inconditionnelle. Les personnes 
sont écartelées entre leur dépendance et 
cet état de salut, elles constatent que leur 
‹ chair › est dépendante, mais qu‘elles sont, 
au plus profond d‘elles-mêmes en quête 
ultime d‘une forme profonde d‘amour, de 
paix et de joie. Dans ce champ de tensions, 
la foi est perçue tant comme une ressource 
que comme un obstacle. »

Interrogée sur son expérience dans son 
travail au Foyer de passage, Mirjam estime 
que ce qui est le plus dur pour elle jusqu‘à 
présent, c‘est de supporter que ces per-
sonnes aient régulièrement des rechutes.  
« Pour moi, lorsque les personnes souffrent 
d‘addiction, il est essentiel que je ne pose 
pas de jugement de valeur, que je ne les 
juge pas, car elles ont déjà tellement honte, 
et car je sais que ce sont des processus 
beaucoup plus lents qui doivent suivre leur 
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Qu‘est-ce que les traumatismes ont à voir avec l‘addiction ?
Major Bjørn Marti, Officier du Poste de Bienne

Les traumatismes et l‘addiction sont 
souvent liés. La présence de Dieu peut 
favoriser un processus de guérison.

Jésus peut soigner les cœurs !

Aimé par Dieu, même dans 
l‘addiction
Propos recueillis par Irene Gerber

Mirjam Ott, collaboratrice au Foyer de 
passage de l‘Armée du Salut de Win-
terthour, s‘est entretenue avec trois 
personnes souffrant d‘addiction. 

« Ce que tous les trois ont formulé, » raconte 
Mirjam, « c’est que le fait de replonger en 
raison de leur addiction, le fait de se retrou-
ver à chaque fois mis au ban de la société 
est naturellement accompagné d’immenses 
sentiments de honte, de mépris, d’une très 
mauvaise estime de soi. Dans ce cas, avoir 
une conviction intérieure peut être une aide. 
Plus précisément, la conviction qu’une per-
sonne souffrant d’addiction, au parcours de 

chemin. Je suis aussi bien consciente que 
les personnes touchées par l‘addiction 
portent en elles beaucoup d‘expériences 
douloureuses et traumatisantes qui de-
vraient être traitées lors d‘une thérapie. 
Je suis intimement convaincue – cela est 
lié avec ma foi, que la délivrance de ces 
chaînes est possible, aussi grâce à une force 
porteuse, grâce à Dieu, grâce à l‘amour. »

Collaboratrices et collaborateurs au Foyer de  
passage à Winterthour (Mirjam Ott la plus à droite)

Il s‘agit d‘articles abrégés de notre blog sur l‘addiction et la foi. Vous trouverez les textes intégraux et d‘autres 
articles captivants sur : blog.armeedusalut.ch/addiction-et-foi



6 DIALOGUE · bimestriel de l’Armée du Salut · août 2021

DOSSIER  : ADDICTON

Campagne sur l‘addiction : comment l‘avez-vous perçue ?

Le travail du Département Marketing & Com-
munication de l‘Armée du Salut s‘est concentré 
durant plus d‘un mois sur le thème de l‘addiction. 

Cela a débouché sur une campagne visant, d‘une part, à aborder les 
origines de l‘addiction et à sensibiliser nos semblables à la manière 
dont l‘addiction touche les personnes qui en souffrent directement 
ainsi que leurs proches. D‘autre part, nous voulions montrer comment 
l‘Armée du Salut travaille avec les personnes touchées par l‘addic-
tion et comment elle tente de les confronter à leur propre schéma 
comportemental et, par ce biais, de déclencher un changement posi-
tif. Durant la campagne, nous nous sommes penchés sur différentes 
facettes de l‘addiction, en particulier l‘addiction aux écrans chez les 
jeunes, les alternatives au temps passé sur les écrans, le fait de 
questionner sa propre consommation ou son propre comportement 
et dans quelle mesure la foi peut délivrer de l‘addiction.

L‘interview avec Bruno Wasser du Foyer de passage de l‘Armée du 
Salut de Berne, le portrait du Foyer de passage de l‘Armée du Salut de 
Winterthour ainsi que l‘enquête de rue menée avec des jeunes sur le 
thème du temps passé à l‘écran ont constitué pour moi les temps forts 
de cette campagne. Nous avons rédigé vingt articles fouillés pour notre 

Gino Brenni, manager du marketing en ligne

LinkedInTwitterFacebook Instagram

Courrier aux donateursMagazine (des donateurs)

YouTubee-mail Site InternetBlog

Des textes, des photos, des enregistrements audio et vidéo et, surtout 
beaucoup de passion. Voilà ce qu‘il y a derrière notre travail afin de montrer 
aux personnes extérieures à l‘Armée du Salut que nous sommes là.
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blog (ch. image ci-dessous). Grâce à une campagne publicitaire ciblée, 
nous avons pu obtenir le soutien de plus de 500 personnes intéressées 
par e-mail pour le sujet et nous sommes reconnaissants d‘avoir pu 
recueillir plus de 20 000 francs de dons en ligne. Par le biais de notre 
mailing sous forme papier adressé aux donatrices et donateurs, nous 
avons même réussi à réunir près d'un million de francs. 

Pour les campagnes à venir, nous, les collaboratrices et collabora-
teurs du Département Marketing & Communication, souhaitons que la 
diffusion de nos messages se fasse davantage aussi par nos propres 
cercles les plus proches, c‘est-à-dire : par vous, chères lectrices et 
chers lecteurs. Cela apporte énormément à une campagne si elle 
est portée par le plus grand nombre de personnes possibles qui sont 
proches de l‘Armée du Salut et qu‘elle est partagée par ces mêmes 
personnes sur les réseaux sociaux. C‘est la raison pour laquelle je 
suis très curieux de savoir comment vous avez perçu la cam-
pagne sur l‘addiction. L‘avez-vous d‘ailleurs remarquée ? Vous 

a-t-elle accroché ou pas ? Pourquoi ? Je me 
réjouis de recevoir vos échos par e-mail à l‘adresse :    
marketing@armeedusalut.ch. Ou scannez le code 
QR ci-contre avec la caméra de votre smartphone 
et répondez à une brève (env. 2 minutes) enquête.

Texte Photo AudioVidéo

Au sujet de l‘addiction

Ph
ot

o 
: P

rin
ts

cr
ee

n 
du

 b
lo

g 
de

 l‘
Ar

m
ée

 d
u 

Sa
lu

t

Sur blog.armeedusalut.ch, vous trouverez plus de 20 articles sur le thème de 
l‘addiction, répartis entre les domaines « adultes », « jeunes » et « foi ».

Les réactions ne se limitent pas aux versements de dons. Nos contributions 
sur les réseaux sociaux ont suscité de nombreux commentaires et questions.
Par exemple, ce message encourageant sur Facebook.

« Il y a longtemps, j‘avais tout perdu en raison d‘une  
addiction. Et j‘ai vécu aussi pendant un certain temps 
dans la rue. Alors, dans mon désespoir, je me suis adres-
sé à l‘Armée du Salut et j‘ai été aidé. On m‘a organisé un 
logement et bien d‘autres choses encore. Cela a été la clé 
de ma vie actuelle. Une vie sans addiction, avec un travail 
et tout ce qui en découle. Merci à l‘Armée du Salut ! »

982 000
dons hors ligne  

(en CHF)

20 000
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Internationale 
Entwicklung

Développement  
International

16. Okt. 2021 
9.30–14.30      

Fördert Musik Veränderung im Leben  

eines Menschen…?

Interessierst du dich für einen Ausland

einsatz oder für die internationale  

Entwicklungszusammenarbeit? 

Dann ist das DEIN Tag!  

Estce que la musique apporte un changement 
dans la vie…?

Estu intéressé/e à un stage à l'étranger ou à la 
collaboration internationale pour le développement ?
Alors, ne rate pas cette journée !

Korps Bern | Poste de Berne
Laupenstrasse 5

 Alles nur  
Blech …?

 Rien que du  
cuivre …?

« GO! for exchange » : Samedi, 16 octobre 2021 | 9.30–14.30 heures | Poste de Berne, Laupenstrasse 5, 3001 Berne
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Laissez-vous inspirer par des personnes qui ont effectué des 
engagements. La Major Sylvaine Mägli, Micael Dikantsa ou des 
représentants de SwiZimAid partageront leurs expériences avec 
vous. En plus de cela, nous vous parlerons de notre travail avec nos 
partenaires sur place. 

Vous êtes le bienvenu ou la bienvenue. Venez donc nous voir. 
Nous trouvons qu‘il est important d‘échanger et de faire des choses 
ensemble. Amenez votre repas de midi et nous terminerons cette 
manifestation par un moment convivial en mangeant ensemble.
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Le 1er février 2021, nous avons lancé la chaîne de prière terri-
toriale 2021, dans l‘idée de renforcer le lien spirituel au sein de 
l‘Armée du Salut, ainsi que d‘encourager les responsables de 
site et les collaboratrices et collaborateurs dans leur service.

Pendant une semaine, nous prions pour un Poste, pour une institu-
tion sociale, ainsi que pour un ou plusieurs autres sites ou secteurs 
d‘activité de l‘Armée du Salut. Nous vivons comment le fait de prier 
les uns pour les autres élargit notre propre horizon, encourage la 
cohésion et constitue une source personnelle de force.

Tous les sites ont la possibilité de communiquer des sujets de 
prière, qui sont rassemblés mensuellement et qui sont transmis à 
tous les responsables de sites. Les sujets sont par ailleurs publiés 
sur le site Internet priere24-7.armeedusalut.ch. Depuis le mois de 
juillet 2021, nous avons renoncé à l‘inscription dans le calendrier de 
prière, car de nombreuses personnes prient pour les sujets, mais ne 
souhaitent pas forcément s‘inscrire. La chaîne de prière dure encore 
jusqu‘au 6 février 2022.

Nous serions ravis si l‘initiative de prier continuait à rencon-
trer de l‘intérêt, car Dieu entend les prières et cela peut changer 
beaucoup de choses comme le promet la Bible dans Jacques 5:16 :  
« La prière du juste agit avec une grande force. »

ECHOS

Major Markus Walzer, Responsable de l‘UO Accompagnement spirituel & Développement spirituel

Encouragement à la prière : chaîne de prière territoriale 2021

Vous trouverez les sujets de prière sur : priere24-7.armeedusalut.ch

Développement international

Un engagement à l‘étranger vous intéresse et vous aimeriez 
en apprendre plus sur le travail du Développement internatio-
nal de l‘Armée du Salut Suisse ? Ou vous êtes un amateur de 
musique et vous aimeriez faire quelque chose de bien dans le 
monde par la musique ? Dans ces cas, la manifestation « Go! 
for exchange » pourrait bien être exactement ce qu‘il vous faut. 

L‘année dernière, l‘événement avait dû être annulé en raison de 
la pandémie. Nous avons maintenant trouvé une date pour cette 
année, ce qui nous réjouit beaucoup. « GO! for exchange » aura lieu 
le 16 octobre 2021 au Poste de Berne à la Laupenstrasse 5.
Quelle est l‘influence de notre travail dans les pays en développe-
ment ? Contribue-t-il vraiment à améliorer les conditions de vie de 
nos semblables ? Ou est-ce que notre travail n‘est « que du vent » ? 
Ce sont des questions que nous nous posons régulièrement, ainsi 
que d‘autres. 

Car l‘Armée du Salut a aussi la possibilité de changer quelque 
chose dans le monde grâce à la musique. Elle constitue égale-
ment une grande et réelle chance de toucher des personnes, de 
les interpeller, de leur donner de l‘espoir et des perspectives. Alors 
finalement, ce n‘est pas que du vent ?

Come and « GO! for exchange »
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Une invitation chaleureuse au « GO! for exchange » du 16 octobre à Berne.
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ECHOS

For ma tion conti nue 
Formation d‘adultes de l‘Armée du Salut

En collaboration avec le centre de forma-
tion à Bienne, la formation d‘adultes de 
l‘Armée du Salut vous propose des cours 
sur différents sujets passionnants, que ce 
soit pour votre développement personnel, 
pour améliorer votre organisation et votre 
planification, pour mieux gérer votre rôle 
de responsable ou pour approfondir vos 
connaissances bibliques tout comme la vie 
de votre communauté spirituelle. Toutes les offres peuvent être consultées sur : formationadultes.armeedusalut.ch
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En février 2021, l‘équipe de Music and 
Gospel Arts du Territoire du Canada 
et des Bermudes a publié le premier 
volume d‘une nouvelle publication in-
titulée Salvation Worship. 

On y trouve des chansons contemporaines 
écrites par des salutistes du monde entier, 
en anglais et en français. L‘héritage du mi-
nistère de la musique au sein de l‘Armée du 
Salut est un don de Dieu qui ne peut être 
simplement relégué aux temps passés. 

L‘Armée du Salut compte des auteurs 
de chansons doués et talentueux qui par-
tagent des mots et des mélodies qui nous 
aident à louer et à adorer Dieu. Salvation 
Worship donne à ces auteurs-composi-
teurs l‘occasion de partager leur musique à 
l‘échelle mondiale. Téléchargement gratuit 
à l‘adresse : salvationworship.com

Salvation Worship
Territoire du Canada et des Bermudes

Pour info : le Territoire du Canada et des Ber-
mudes vient de publier le 2ème volume en juillet.



Enrôlements de Soldats
Divisions Mitte et Ost : Amriswil : Sven Reschat, Nadja Reschat |  
Biel : Jonas Inniger | Thun : Dominic Jäggi | Wädenswil : Monika 
Brand | Winterthur : Melanie Brügger, Manuela Büchi 

Division Romande : Orbe : Priscille Zünd 

Hongrie : Izabella Czakó

Nominations comme membres adhérents
Divisions Mitte et Ost : Amriswil : Philipp Kleger | Biel : Alice 
Egli, Nadine Holzer | Dagmersellen : David Rupp | Huttwil : Do-
ris Althaus, Walter Althaus, Elisabeth Lüthi, Tabea Biegger | St. 
Gallen : Nomi Odermatt | Winterthur : Rosmarie Brügger, Walter 
Brügger, Dea Knutti, Jochen Binder, Myrtha Binder, Oliver War-
tenweiler, Elisabeth Huizinga, Harry Huizinga 

Division Romande : Aigle : Frédéric Mondati | Arc Lémanique : 
Alexia Schneider | Genève Grottes : Martha Garzon Duque | Orbe : 
Daniel Gloor, David Zünd

Enrôlements de Soldats juniors
Divisions Mitte et Ost : Burgdorf : Samuel Hermann, Benjamin 
Bürgisser, Leona Makanjera, Lilly Martin, Wendy Martin, Elena 

Beutler | Frutigland : Rahel Bärtschi, Jael Dummermuth, Noah 
Dummermuth, Diana Germann, Desirée Liechti

Promotions à la gloire  
Divisions Mitte et Ost : Amriswil : Hanna Maurer | Aargau Süd : 
Rita Corrodi | Basel 1 : Susanne Pflüger, Ruth Mühlemann | Bern : 
Emmi Scherz, Claire-Lise Ali Cherif, Alfred Lüthi, Walter Trummer, 
Christian Hauser,  Rösli Diffey, Elisabeth Hofer | Burgdorf : Toni 
Hirschi | Huttwil : Gisela Müller | Interlaken : Aafje Aebischer |  
Langnau : Rosmarie Lüthi, Hedwig Zimmermann | Münsingen : 
Irene Stettler | Schaffhausen : Margrith Stettler | Schwarzen-
burg : Edeltraut Nydegger | Solothurn : Miriam Hohl | St. Gallen : 
Erika Ott | Thun : Ruth Schweizer, Heidi Zenger | Wädenswil : 
Luisa Bill | Wattwil : Anna Frei | Zürich Oberland : Ruth Siegrist, 
Anni Sprecher | Zürich Zentral : France Bruderer, Trudi Conca, 
Debora Fuhrer, Hanni Götsch, Ella Moor, Edwin Kägi

Division Romande : Aigle : Georges Jaccard | Arc Lémanique : 
Jean-Daniel Chappuis, Arlette Strojewski | Broye : Marcel Dana-
let | Genève Verdaine : Arlette Wiedemann | Les Ponts-de-
Martel : Nelly Robert | La Chaux-de-Fonds : Susanne Schwab | 
St-Aubin : Denise Gerber, Gabrielle Graber, Jean-Claude Zwahlen |  
Yverdon : Annette Loosli, Walter Etter 

Hongrie : Váradi Piroska
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NOUVELLES DES POSTES

ANNONCE

Faire une pause à Adel bo den
UO Immobilier 

Pour vos vacances, l‘Armée du Salut propose le Chalet 
Bethel à des prix raisonnables comme hébergement !

Le chalet dispose d‘appartements de 5, 4, 3 et 1,5 pièces. Les fa-
milles avec des enfants et des adolescents apprécieront de passer 
un séjour simple et proche de la nature dans un cadre magnifique 
avec un terrain de sport et des équipements de barbecue. Les offi-
ciers, le personnel et les membres de l‘Armée du Salut bénéficient 
d‘une réduction de l‘Armée du Salut.

Visitez le site web suivant pour plus d‘informations :
chalet-bethel.armeedusalut.ch
Pour les demandes de réservation pour l‘été/l‘automne 2021, 
veuillez contacter ce numéro de téléphone : 031 388 05 62. Le Chalet Bethel offre une vue imprenable sur les montagnes.



MUTATIONS (INTERNATIONALES)
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NOTABENE

MUTATIONS (NATIONALES)

Au 1er août 2021 : Major Erika Zimmermann, Cheffe de l‘UO 
Community Work et Secrétaire territoriale des ministères féminins, 
au Poste de Bâle 1, « Heilsarmee am Erasmusplatz », direction 
Major Nathalie Egger, Poste des Ponts-de-Martel, direction et 
Baby-Song QGD, à la Crèche La Bergerie, St-Aubin, direction et 
Baby-Song QGD

Les commissaires Henrik Andersen, Chef de territoire et Lisbeth 
Andersen, Cheffe du Département Justice Sociale  : 5 septembre 
Culte d‘action de grâce d‘ouverture au Poste de Dagmersellen (ma-
tin) | 5 septembre Culte de fête d‘inauguration de la Factory Lu-
cerne (après-midi) | 9 septembre Conseil de fondation QG Berne | 
12 septembre Rassemblement Romand | 19 septembre Culte 
au Poste d‘Aargau Ost | 21–22 septembre Retraite des Officiers 
Division Ost | 3 octobre Culte au Poste de Wädenswil

Lte-colonelle Marianne Meyner, Secrétaire en chef : 4 septembre 
Inauguration de la Factory Lucerne | 5 septembre Culte au Poste 
d‘Affoltern am Albis | 9 septembre Conseil de fondation QG Berne

90 ans
24 septembre Commissaire Miriam Huguenin, EMS Le Martagon, 
Rue de la Prairie 17, 2316 Les Ponts-de-Martel

85 ans
6 août Major Hans-Rudolf Loosli, Chemin de Bellevue 57, 1400 
Yverdon-les-Bains | 14 septembre Major Irène Deytard, Rue Das-
sier 10, 1201 Genève

75 ans
13 août Major Pierre-Alain Bugnon, Rue de Chamblon 15, 1400 Yver-
don-les-Bains | 24 août Major Ursula Eckert, Rötistrasse 5, 4534 
Flumenthal | 31 août Major Margrith Müller, Luegislandstrasse 
330, 8051 Zürich

Georges Jaccard, le père de la capitaine Sophie Tschantz, a été 
rappelé par le Seigneur le 27 mars 2021 à l‘âge de 75 ans. 

Major Ruth Rambeaud-Borloz a été rappelée par le Seigneur le 
21 mai 2021. Elle a été membre de l‘Armée du Salut Suisse d‘août 
1963 à juin 1976. Elle a ensuite changé de territoire pour la France 
(mariage).

Nous présentons nos sincères condoléances aux familles en deuil 
et voulons soutenir dans la prière toutes les personnes touchées 
par ce départ.

AGENDA DES CHEFS

FÉLICITATIONS

DÉCÈS

Au 1er septembre 2021 : Major Michael Staïesse, Projet La 
Chaux-de-Fonds, devient Officier régional en Hongrie  
Major Christine Staïesse, Projet La Chaux-de-Fonds, devient 
Officière régionale associée en Hongrie  

Ph
ot

o 
: N

ad
ia

 S
ha

ba
ni

, a
rr

iè
re

-p
la

n 
: p

ix
ab

ay



Photo : M A DPhoto : M A D

11DIALOGUE · bimestriel de l’Armée du Salut · août 2021

« Je suis née en 1957 
à Adelboden, la troi-
sième de six enfants. 
Mes chers parents 

ont vécu leur foi de 
manière exemplaire pour 

moi et m‘ont permis de suivre les activités 
et les cours de guitare pour enfants de l‘Ar-
mée du Salut. Très tôt déjà, j‘ai consciem-
ment confié ma vie à ce merveilleux Dieu 
et j‘ai reçu l‘appel de le servir un jour à 
temps complet au sein de l‘Armée du Salut. 
À l‘hôpital de l‘Île, à Berne, j‘ai accompli ma 
formation d‘infirmière, métier que j‘ai exer-
cé jusqu‘à mon entrée à l‘École d‘officiers.

Après avoir épousé mon Markus chéri, 
nous avons tous deux servi dans les Postes 
de Schwarzenburg puis de Brugg et Dieu nous 
a offert quatre enfants merveilleux. Pourtant, 
déjà dans notre deuxième Poste, notre famille 
heureuse a été mise à rude épreuve, lorsque 
notre cher papa et époux a été rappelé à Dieu, 
lors d‘un accident de voiture survenu en se 
rendant à la prière des officiers. ‹ Ô Dieu, 
tes voies sont saintes. › : ce verset tiré du 
Psaume 77:14 devait m‘accompagner pour le 
reste de mes jours. Et, au cours de ces dures 
années, ce Dieu a toujours tenu la promesse 
qu‘il a faite au Psaume 68:6 ! ‹ Le père des 
orphelins, le défenseur des veuves, c‘est 
Dieu dans sa sainte demeure. ›

Après une interruption de service, nous 
sommes arrivés en 1995 à Steffisburg et 
avons trouvé une véritable oasis au Poste 
de Thoune. Depuis ce moment-là, j‘ai pu 
aussi de nouveau davantage m‘engager au 
sein du Poste de Schwarzenburg, qui était 
sans officiers depuis l‘année 2000. En 2004, 
j‘ai été de nouveau officiellement installée 
comme officière de Poste à Schwarzenburg, 
avec le soutien de mes quatre enfants, et j‘y 
ai servi jusqu‘à ma retraite.

Je me réjouis d‘avoir dorénavant davantage 
de temps pour mes bientôt neuf petits-enfants. 
Je continuerai aussi à assumer des tâches au 
sein du Poste de Schwarzenburg. »

La Direction de l‘Armée du Salut remer-
cie de tout cœur la Major Vreni Rudolf pour 
son précieux service.

DÉPART À LA RETRAITE DÉPART À LA RETRAITE 

La Rédaction 

Major Mary-José Bourquin

PAR TAGE ET PRIÈRE 2021

« Ayant vécu toute ma 
jeunesse à Neuchâtel 
avec un apprentis-
sage de commerce 

dans une banque en 
poche, ma conversion à 

Jésus-Christ à 15 ans changea le cap de ma 
vie : un appel clair à servir Dieu à 16 ans et 
le départ pour l‘école d‘officier à Berne à 
22 ans avec comme nom de session : Sol-
dats de Dieu.

Un bref regard des endroits où j‘ai pu 
exercer mon ministère : Tramelan, Davos, 
Belgique : jeunesse et Seraing, Les Ponts-
de-Martel, Aigle, Affoltern am Albis, Zurich 
central et Aigle.

Les points forts : le travail parmi la jeu-
nesse, les contacts extérieurs, les séries 
Alphalive, la louange, la déco des salles et 
vitrines des postes et bien sûr tout ce qui 
se passe au niveau des relations tissées et 
amitiés construites au fil du temps. Quelles 
richesses !

Tout cet investissement au sein de 
l‘Armée du Salut m‘a permis de développer 
des compétences dans divers domaines, 
d‘acquérir de nouvelles connaissances 
linguistiques, d‘apprendre à travailler dans 
des régions très différentes les unes des 
autres et surtout de permettre à ma vie spi-
rituelle de se fortifier au travers de toutes 
les circonstances.

Vivre le ministère en couple, puis en 
famille, a été aussi inattendu qu‘enrichis-
sant, plein de défis et de joie. En raison de 
cela, la retraite complète s‘annonce pour 
2022 lorsque mon mari Ernest sera aussi 
pensionné. Jusque-là, un temps partiel me 
gardera en activité au poste d‘Aigle.

Pour l‘avenir, mon cœur est ouvert et 
le défi de partager la bonne nouvelle de 
Jésus-Christ reste sur mon cœur. Plus que 
jamais, je suis animée et motivée par les 
versets de Timothée 2:4–6. »

La Direction remercie vivement la Major 
Mary-José Bourquin pour son précieux ser-
vice et lui souhaite des années comblées 
et la riche bénédiction du Seigneur pour 
sa retraite.

Vidéo de remerciement Major Vreni Rudolf
La Rédaction La Rédaction 

Dans une vidéo, les Chefs de ter-
ritoire Lisbeth et Henrik Andersen 
s‘adressent à tous ceux qui ont parti-
cipé à la campagne Par tage et Prière 
2021 et expriment leur profonde 
gratitude pour le grand soutien. Voici 
quelques extraits du message vidéo. 
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Lien vidéo : bit.ly/SAvideo2021

« Merci à tous ceux et celles qui ont partici-
pé à ce ministère du don pendant l‘appel au 
renoncement qui a précédé Pâques. 

En 2020, le résultat de l‘action était 
de 133 000 frs. Cette année, nous avons 
donné ensemble près de 280 000 frs, soit 
plus que le double du résultat de l‘année 
dernière.  

C‘est incroyable et nous sommes si recon-
naissants envers tous ceux et celles qui ont 
rendu possible ce résultat fantastique. (...) 

Le partenariat est l‘essence même du 
renoncement à soi. Par nos dons, nous 
nous associons à nos frères et sœurs qui 
servent dans des circonstances difficiles, 
ce qui leur permet de proclamer l‘Évangile 
et de servir les gens au nom de Jésus. (...)

Le renoncement à soi n‘est pas seule-
ment une question de don, c‘est aussi une 
question de prière. L‘appel au renoncement 
est terminé pour cette année, mais nous 
aimerions vous encourager à continuer à 
soutenir nos frères et sœurs dans la prière 
et à continuer ainsi à être partenaires dans 
la mission, en étendant la lumière de Jésus 
bien au-delà de nos propres frontières. 

Nous vous remercions donc une fois de 
plus de votre générosité. Que Dieu vous 
bénisse richement en retour. »



« C‘est pour la liberté que 
Christ nous a affranchis. »

Galates 5:1
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LA DERNIÈRE PAROLE

pour les places du podium. Le suspense est 
resté complet jusqu‘à la fin pour savoir qui 
serait deuxième et troisième.

À la fin, le podium s‘est présenté comme ceci :
• Witti WG & Murer 
• Turboschnecken 
• TJS on fire

Lors du tournoi e-sport aussi, les choses ne 
sont pas restées calmes : les participants à 
FIFA21 se sont livrés des matchs passion-
nants et c‘est à nouveau Samuel Toscan qui 
a remporté la 1ère place ! Stéphane Hugue-
nin a pris la 2ème place. 

Le comité d‘organisation et l‘équipe du 
STJ sont ravis et disent : merci du fond du 
cœur pour ces deux semaines intenses !

Bimestriel pour les salutistes et 
amis de l‘Armée du Salut.

Edition et rédaction : Quartier Général | Armée du Salut 
Suisse, Autriche & Hongrie | Laupenstrasse 5, CP | CH–3001 
Berne | Téléphone 031 388 05 02
redaction@armeedusalut.ch
Les changements d‘adresse doivent nous être 
directement communiqués. 

Equipe de rédaction : Holger Steffe (Responsable  
Marketing & Communication), Florina German (Responsable  
Communication), Irene Gerber (Rédaction), Loriane Morrison,  
Pierre de Herdt (Traduction) | Layout: L. Geissler | Impres-
sion : rubmedia AG, Wabern/Bern

Fondateur : William Booth | Général : Brian Peddle | Chef 
de territoire : Commissaire Henrik Andersen

Abonnement annuel  : DIALOGUE CHF 23 (Suisse), CHF 
32.50 (Étranger)
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La compétition par équipe 2021 
est terminée

La compétition par équipe 2021 via l‘ap-
plication a remplacé la rencontre Famille 
et Sport, qui a été annulée en raison de 
la pandémie. Près de 500 participantes 
et participants, provenant de 46 sites de 
l‘Armée du Salut, ont fait du sport pendant 
deux semaines en juin pour l‘Armée du Sa-
lut Suisse, récoltant plus de 1,5 million de 
points et faisant des dons pour un montant 
total d‘environ 3500 francs, destiné à un 
projet éducatif en Afrique, avec « move for 
hope » (moveforhope.armeedusalut.ch). 

Tricot, « balle au mur », course, jongler 
avec un ballon de foot ou corde à sauter : 
cette année aussi, il y en avait pour tous les 
goûts, avec l‘application RFST 2021. 

40 équipes de cinq ont concouru avec 
enthousiasme les unes contre les autres 

Que ce soit par la mer ... ... la terre ...

... ou quelque chose entre les deux : l‘important … … c‘était de participer et d‘être en mouvement ! 

L‘important, c‘était de participer et d‘être en mouvement !   


